
マネできるかも度：　　　　　　
やるならとことん
楽しむって大切度：

　本来の校則には記載されていない隠れた校則
（例えば、ツーブロック禁止等）があり、何が駄目
で、何が良いのかという基準が曖昧で、先生に
よっても指導内容が異なる現状がありました。
「ある先生の指導が生徒や保護者に伝わって、い
つのまにかできてしまった隠れ校則をなくしま
せんか？」と、PTA 会長から校長先生に提言し
たところ、学校は迅速な対応をしてくださり、校
長先生は生徒指導の先生と相談し、現状の確認
や問題点・改善点の提示がされ、PTA役員との
話し合いが持たれました。更に、生徒会の意見な

ども取り入れ、「先生・生徒・保護者」が共通認識
できるマニュアルが完成。話し合いの際には先生
やPTA 役員の中でも意見が分かれ、どこまでを
OK とするか？という線引きが難しかったです
が、禁止とする合理的な理由がないきまりについ
ては、見直すことになりました。また、これらの変
更内容は生徒総会で承認され、校則について生
徒達が自分で考えて行動する「自立・自律」につな
がりました。隠れ校則によって出せなかった個性
が出せるようになり、多様性を尊重する時代に
合った取り組みになったと思います。

　PTA会議室にWi-Fi環境構築を検討したとこ
ろ、予算的・技術的に事務局スマホを導入し、テザ
リングでPCをネットにつなぐ方法に落ち着きまし
た。PTA事務局は法人ではないのでほとんどの
キャリアでスマホの契約ができないことが判明し
たので、プリペイドスマホで3か月ごとに通信料を
支払う方式を採用しました。事務局の電話番号を
持てたことにより、GoogleアカウントやLINEの
アカウントなども独自のものを作ることができる
ようになり、事務局員が入れ替わってもアカウン
トの管理・引継ぎが容易でセキュリティ面での安

心感が増しました。 スマホ本体はPTA会議室の
鍵のかかるロッカーに保管していて、電話とし
て使用するというよりはテザリングやアカウント
作成用と考えています。基本的には外に持ち出
すことはありません。ただ、プリペイドスマホは
割高（1ギガ/1か月で2,200円）で、1ギガでは
満足のいく作業は行えず、今年度の途中から、
BIGLOBEモバイルで契約し（PTAを法人とし
て契約してくれる）6ギガ/1か月2,200円となり
ました（※別途初期費用あり）。

　石山東小学校と常盤小学校が統合して開校し
た本校は児童の３分の１がバスで通学していま
す。児童が一斉に下校する金曜日や、土曜参観な
どの行事等で保護者もバスを利用する際には、学
校側より適宜、運行時間や増便の相談をしていま
した。今年度はPTAの企画で低学年の児童と保
護者を対象とした『鬼ごっこ』を行いましたが、事
前にバス会社に増便を依頼することで、安心して

行事を行うことができました。日頃からバスの時
刻表に合わせて学校行事やPTA活動を行う必
要があるため時間的な制約がありますが、今後
も学校行事・PTA活動に児童・保護者が積極的
に関われるよう、また、バスの増便・増発に協力
していただけるよう、双方と関わり活動していき
たいと思います。

　小規模校で令和9年度には義務教育学校になる予
定の青葉中。節目をむかえるにあたり、積み立てた
PTA会計を生徒に還元できないか模索していたと
ころ、生徒会からの発案で学校祭のシンボルマーク
入りTシャツを作ることに。クラスごとに色を決めて
教員も一緒に楽しく作成し、学校全体の一体感が強
まりました。来年度からは作成する時期を1学期に早
めることで、より多くの学校行事や普段の学校生活
に役立ててもらえるようにしたい。PTA会計より、

1枚750円で
生徒210名と
教員30名分の
合計240枚作
成。来年度は
PTA役員分も
作成予定。

　これまで定員を設けて必ず選出していた3つ
の委員会活動を任意とし、挙手制で募集しまし
た。担任からの声かけも中止。また、使用頻度の
低い棚で覆われていた掲示板を活用できるよう
にPTA室を整理しました。コーヒーやお茶を常
備し、低い棚の上にはベルマーク活動の作業が
部分的に出来るように道具を設置。ちょっとした
機会に活動に関わってもらい、関係人口を増やし
ていくのがねらいです。公式LINEに加え、明る
くなった掲示板に注目してくれる方が増え、少し
ずつボランティア登録が増えています。

　コロナ禍で学級代表を廃止するも「役員は廃
止したが学級茶話会は行ってほしい」という意
見があり、PTA役員会で話し合い、以前より簡
単な形で実施することに。とりまとめはPTA担
当教諭に行っていただき茶菓子を用意せず参観
日に40分のみ実施しました。保護者同士の横の
繋がりが少ない低学年の茶話会ではすごろく形

　クラス役員や一人一役は廃止し、数名のPTAサ
ポートスタッフで活動しています。昨年度、以前のバ
ザー・ふれあいまつりのような大きな行事はできな
いが、児童還元費を使い子どもたちのためにできる
ことはないかと考え、外部に依頼することに。読み
聞かせの依頼先を探す中で、大道芸をしている劇団
に辿り着きました。日程調整にやや苦労しましたが、
平日の午前中の授業時間を使って開催。大道芸は、
低学年にも高学年にも好評でした。次回は、学習発
表会の前に観劇をするのはどうかと学校からの提
案がありました。子どもたちは観劇の機会があまり

無いため学習
発表会に役立
つと考え、今年
度は「星の王
子さま」を観
劇。子どもたち
は真剣に観て
いて、演技の
仕方や工夫な
どを感じ取っ
ていました。

▶それぞれの色に
それぞれの思い出。

▲買い足すのではなく、すでにあるものを機能させる大切さ。
   画用紙、色紙、眠っていたもので飾り付け。

▲双子パフォーマーPLutoさんの演技に時間 

　を忘れて。いつもの体育館に歓声と拍手が

　響きました。

式のゲームを用意し、PTA事務局が司会進行
を行いました。「お子さんの好きなところは?」
「地域でよく行くお店は?」など、マスの中に話
の糸口となる質問を入れ、初対面同士でも楽し
く過ごせました。

アンケート
集計を終えて

　今回紙面でご紹介した事例は、学校の規模、地域性、単Pの歴史や成り立ちによっては参考にしにく
い例もあるかもしれません。やり続けるとか、やめてしまうとか、それぞれの正解があると思っています。 
一時の空気や一部の声に流されることなく「なぜそうあるべきなのか」を学校と保護者と話し合い続け
てこそ、 それぞれの答えが見つかるのではないかと改めて感じました。

マネできるかも度：　　　　　　

「大切なことは目に見えない」のは
PTA活動だって同じかも度：

マネできるかも度：　　　　　　　

盛り上がり度：

何がオッケー？ 何がダメ？
なくせ、隠れ校則
何がオッケー？ 何がダメ？
なくせ、隠れ校則

悩みのWi-Fi問題
事務局用スマホで解決
悩みのWi-Fi問題
事務局用スマホで解決

発寒中学校

キーワード：校則 　学校と協力

マネできるかも度：
なによりも生徒が
うれしいね度：

マネできるかも度：
試行錯誤してくださったおかげで、
Wi-Fi導入校が増えるかも度：

生徒数：845名 
学級数：25

明園小学校

キーワード：Wi-Fi    効率化児童数：456名 
学級数：17

深まれ絆  できたぞ学校Tシャツ深まれ絆  できたぞ学校Tシャツ

青葉中学校

キーワード：PTA会費    小規模校生徒数：210名 
学級数：9

バス会社に感謝
増便よしッ　混雑なしッ
バス会社に感謝
増便よしッ　混雑なしッ

マネできるかも度：
バス会社さんありがとう度：

「必ず」から「任意」へ
PTA室を無人喫茶に
「必ず」から「任意」へ
PTA室を無人喫茶に

澄川小学校

キーワード：挙手制

キーワード：茶話会

児童数：512名 
学級数：18 マネできるかも度：　　　　　　

担任の先生の負担も

考慮している度：

本町小学校

キーワード：事務局数名児童数：286名 
学級数：15

なにがでるかな？すごろく茶話会なにがでるかな？すごろく茶話会

大道芸あり 観劇あり
プロから学び いざ発表会
大道芸あり 観劇あり
プロから学び いざ発表会

匿名掲載

芸術の森小学校

キーワード：バス登校児童数：466名 
学級数：17
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